

DIARIO DE



GERONA

DEL MARTES 3

DE JUNIO DE 1823.

S. Isaac, y Santa Clotilde.

ESPAÑÓLES.

S. A. R. el Señor Duque de Angulema os dice en su proclama de 2 de abril.

„ La Francia no está en guerra con vuestra patria; voy á unirme
 „ con los Españoles amigos del orden y de las leyes. Todo se hará
 „ para vosotros y con vosotros; y en fin, nosotros no queremos sino
 „ sacaros de vuestra esclavitud. „

Estas promesas memorables deben gravar en el fondo de vuestros corazones el olvido de todas las faltas, la concordia y la paz.

A medida que el Príncipe va penetrando en España para acabar su noble empresa, se ocupa con un ardiente anhelo de los medios de disipar todos vuestros temores, si acaso os podia quedar alguno sobre la suerte de vuestros hermanos estraviados. Que abandonen las filas del Ejército llamado constitucional, y que se restituyan con confianza á sus hogares: que depongan sus armas en manos de las Autoridades Reales, y prestando juramento de no servir mas contra su legitimo Soberano S. M. FERNANDO VII, un olvido el mas absoluto borrará el error en el que les habian miserablemente precipitado: yo les garantizo en nombre de S. A. R. sus propiedades, la seguridad de sus personas y la proteccion de las autoridades civiles y militares.

¡ Españoles, y vosotros Catalanes! escuchad con reconocimiento las palabras de un Príncipe que jamás ha prometido nada en vano, y para quien la sangre Española es tan preciosa como la Francesa. No burleis sus esperanzas, no os separeis de sus deseos. Las calamidades de vuestra patria deben despedazar vuestros corazones. Resituíeis sin perder momento á vuestros hogares, quedad en ellos pacíficos, todos vuestros males cesarán al instante: unios de corazón y alma con todos los fieles servidores de S. M. FERNANDO VII para

asegurar para siempre el reposo y la felicidad de la noble y generosa Nacion Española.

¡Viva su Augusto Rey FERNANDO VII!

Dada en nuestro Cuartel general de Gerona á los 3 de mayo 1823.

El Mariscal de Francia, *Duque de Conéglano*, Comandante en jefe del 4.º cuerpo del ejército de los Pirineos.

Firmado. = MONCEY.

BANDO.

Don Francisco Espoz y Mina, Ilundain, Ardaiz y Aleman, Teniente general de los ejércitos nacionales, Caballero gran cruz de la orden nacional y militar de San Fernando, Comandante general del séptimo distrito militar, y General en jefe del primer ejército de operaciones.

Enterado del bando que con fecha 10 del corriente ha hecho publicar la llamada *Junta central provisional de la ciudad de Vich, su corregimiento y pueblos limitrofes*; y deseando recordar á los españoles sus deberes y obligaciones; así como dar al ejército francés una idea de lo que tiene que esperar de la constancia de esta nacion magnanima, Ordeno y mando:

Art. 1. Todo el que por hacer parte de junta, ayuntamiento y cualquiera otro género de corporacion opuesta al actual sistema de gobierno, ó por alistarse ó tomar las armas, conspirase contra la CONSTITUCION POLITICA DE LA MONARQUIA ESPAÑOLA, que es lo mismo que conspirar contra la religion Católica, Apóstolica, Romana, contra la legitimidad y perpetuidad del reinado del Sr. D. Fernando VII, y aun contra su voluntad espresa; será fusilado irremisiblemente en el momento que sea habido.

Art 2. Todo pueblo en que se toque á rebato ó somaten contra las tropas é individuos constitucionales, será tambien incendiado hasta reducirlo á cenizas, ó derruido hasta que no quede piedra sobre piedra; y las autoridades de toda especie me responderán á demas personalmente.

Imprímase públicase y circúlase sin detencion para que llegue á noticia de todos.

Cuartel general en el campamento de Sellent 15 de mayo de 1823.
=Francisco Espoz y Mina.

(Hemos puesto el bando del feroz Mina al pié de la proclama del benigno Moncey, á fin de que el público conozca la diferencia que hay de un general que con un ejército disciplinado, viene á proporcionarnos el dulce fruto de la paz, á un capitan de Bandidos que no

respira mas que violencias , saqueos , muertes , incendios y todo género de atrocidades. El Mariscal con su prudencia , suavidad y dulzura inspira en los corazones de los españoles los mas tiernos sentimientos de union y de concordia, y la mas viva confianza á los que ó vencidos por respetos humanos, ó seducidos por ignorancia ó engañados por cálculos equivocados abrazaron el partido de la constitucion , que (á no ser los mas perversos) conocen ya que iba á consumir la ruina de España. El General del primer ejército constitucional con la fiereza que le es característica infunde el horror á todos los hombres de bien y el desengaño á la mayor parte de sus secuaces , y dá un publico testimonio á todo el mundo que el defender la constitucion de 1812 ó pelear en favor del despotismo y de la tiranía no se diferencian mas que en el nombre. Soldados que militais bajo las ignominiosas banderas de ese monstruo de la humanidad, abandonad un gefe que os conduce á la deshonor y á la muerte. Hombres amantes de la Religion y del Rey haced que las benéficas intenciones del Mariscal lleguen á noticia de los infelices esclavos que Mina conduce al degolladero , para que abran los ojos , y eviten , huyendo de sus filas, el castigo que les amenaza.)

Copia de una carta fecha de Cavanillas (10 leguas de Madrid) 22 de mayo.

Nuestras tropas están incomodadas solo por ver que van á entrar en Madrid sin haber podido hasta ahora descargar el arma contra el enemigo. Ahora cuando nuestra vanguardia descubrió de lejos al general Jaca enviado de parlamentario con la escolta de 50 soldados de caballería , que venian á galope , creyendo que habia llegado el momento de poder batirse , llena de alegría se dispuso para el ataque, mas quedó desengañada por el sonido de la trompeta.

El parlamentario ha hablado con nuestro mayor general y con el teniente general Bordesoult , y no ha obtenido audiencia particular de S. A. R. el Príncipe generalísimo. El objeto de su mision ha sido el impedir que las tropas de Bessieres entrasen á Madrid antes que nosotros, lo que ha obtenido facilmente y el mayor general se lo ha asegurado de parte del Príncipe.

Los oficiales de la casa de S. A. R. enviados á Madrid han sido recibidos con entusiasmo ; el pueblo los ha seguido constantemente con los repetidos gritos de *vivan los franceses.*

Vitoria 22 de Mayo.

Aquí disfrutamos de una perfecta tranquilidad. Se nos anuncia la

próxima llegada del príncipe Hohenlohe comandante del ejército, que según dicen, establecerá aquí su cuartel general; nosotros lo deseamos en gran manera, y no podremos menos de recibir en todos tiempos á los franceses con reconocimiento y entusiasmo.

Nos escriben de la Coruña que Wilson se halla todavía en aquella Ciudad, y que ha mudado de parecer al ver la opinion de los habitantes de Galicia en favor de la justa causa: los hombres sensatos lo consideran como un aventurero, y no dudan que se marchará á probar fortuna en otra parte.

En los pueblos de Castilla el gobierno se ocupa de la organizacion de la milicia realista: el espíritu de los habitantes es excelente en todas partes.

Carta escrita de Sevilla con fecha 30 de Abril (interceptada).

Se ha publicado la guerra con gran aparato, y se ha dado gran importancia al discurso que se ha hecho pronunciar al Rey en las córtes; pero aparato y nada mas.... Lo que mas incomoda es que las montañas de Ronda causan mucha inquietud, y en tal estado de cosas no sé que remedio tenemos. Los quintos, en particular los de Málaga desiertan en gran número. El regimiento de caballería de Numancia ha partido hoy á Xerez con pocos soldados veteranos, reclutas sin uniformes, y muchos caballos de la última requisicion. Ayer salió para Utrera el tren de artillería: en Sevilla queda la milicia activa, el regimiento de la Princesa, compuesto de reclutas, los voluntarios de Madrid y otros.... y nada mas.... Las partidas de facciosos aumentan todos los dias.... Estamos como si no hubiese ministerio, y los gefes de las administraciones dán evasion á los negocios no de muy buena voluntad.... Son encontradas las opiniones sobre mudar el gobierno de residencia, y sobre la partida de S. M.: creo que la decision de esta cuestion dependerá de la ocupacion de la capital.

De oficio. = Madrid 24 Mayo de 1823 á las 10 de la mañana.

S. A. R. el duque de Angulema ha entrado en esta Capital hoy á las 9 de la mañana á la frente del cuerpo de reserva. El mariscal duque de Reggio entró al mismo tiempo con su cuerpo del ejército.

Las tropas se han presentado del modo mas brillante, y han sido recibidas con el mas vivo entusiasmo de la poblacion entera. Reina en la Capital el orden mas perfecto. = El mayor general conde Guilleminot.

al Gerona: Oficina de Agustin Figaró calle de Ballesterias N.º 213.